
“三亲婴儿”产生原因
人的细胞一般分为三个大的结

构：细胞核、细胞质和细胞膜。细胞
核包含了绝大部分遗传物质，即脱
氧核糖核酸（!"#）。细胞质是包围
细胞核的一层液体，液体中含有多
种生命必须的物质，如线粒体、高尔
基复合体等。其中，线粒体中也含有
遗传物质，即线粒体 !"#。细胞膜
则是包裹细胞的外层生物膜。

卵子也是由这三层结构组成
的，与鸡蛋相似，卵子中的细胞核可
以看作是蛋黄，细胞质则是蛋清，细
胞膜就是白色的膜和蛋壳。卵子细
胞质中一些物质不正常会导致孕育
出的孩子罹患多种疾病，包括线粒
体肌病、线粒体脑肌病等。
由于线粒体 !"#来自母亲，因

此避免因线粒体 !"#缺陷而产生
有遗传病后代的最好方法就是用健
康女性的线粒体来替代有缺陷的线
粒体，于是母亲卵子的细胞核 !"#

加上父亲精子的 !"#再加上健康
女性捐赠的线粒体 !"#就能构成
一个完整胚胎，孕育出健康的婴儿。

美国这名“三亲婴儿”于 $%&'

年 (月 '日在纽约出生。孩子的母
亲有四分之一的线粒体携带亚急性
坏死性脑病基因，曾 (次流产，生下
的两个孩子也早夭。为帮助这名女
性，研究人员把有线粒体缺陷的卵
子中的细胞核取出，移进捐赠的健
康卵子（已去除细胞核）中。因此，这
个婴儿除了拥有父母的细胞核基
因，还拥有捐赠者的线粒体 !"#。

孕妇怀孕 )*周后产下这名男
婴，根据检测，婴儿体内各组织细胞
的线粒体变异比例各不相同，介于

$+)',!-+$),。但一般线粒体疾病
发病需要变异达到 $%,以上，所以
这是一名健康的孩子。

至少存在三种技术
孕育三亲婴儿的技术目前至少

有三种：授精后置换细胞核、置换细
胞核后授精、置换细胞质。技术不
同，孕育难度和婴儿质量会有差异。
这位约旦籍母亲产下的三亲婴

儿是通过先移植细胞核，再授精的
方法产生的。具体做法是，先把有线
粒体问题卵子中的正常细胞核取
出，放到已去除细胞核的健康女性
捐赠者的卵子中，重新组成一个细
胞核和细胞质都健康的卵子，然后
再用丈夫的精子对卵子人工授精。
这项技术的关键是对“蛋黄”与

“蛋白”的拼装，如果两者不能完美
融合，就难以授精。过去，这种融合
使用“病毒融合技术”，这可能存在
安全风险。现在则采用电融合技术，
比较安全，融合后更像自然的卵子。

即便如此，对这种组装卵子的
授精也不容易，而且卵子受精后的
胚胎发育也不像自然孕育的胚胎那
样顺利。研究团队利用这种方法培
养了 .个胚胎，只有一个发育正常。
对卵子先授精再移植的做法称

为原核移植，是 $%&)年由英国卫生
部率先在全世界批准进行试验的。
实施的途径是，先让有线粒体缺陷
的卵子与丈夫的精子在体外授精，
然后把受精卵的细胞核提取出来，
移入已去除细胞核的捐赠卵子中。
这种技术的最大好处是授精过

程较易成功。但是，由于精子和卵子
结合后在很多国家（包括英国）被视
为生命，尤其是受精超过 &(天就算
生命个体，因此，英国当初批准这种
试验也只到 &(天为止，在英国还没
有真正的三亲婴儿诞生。

置换细胞质的方式早在 &--/

年就在美国实施过，具体方法是，向
有线粒体缺陷的卵子中注入少量健
康女性捐赠的卵子线粒体（一部分

蛋清），然后再对卵子授精，形成胚
胎再孕育孩子。当时的报道是，有
&*名三亲婴儿诞生，其中大部分都
很健康。但是，这种方法的缺点显而
易见，注入少量健康蛋清并不能完
全改变有缺陷的蛋清，所以，这样的
三亲婴儿多少有些问题，后来美国
政府禁止了这种形式的三亲婴儿。

会不会创造出“超人”
&--/ 年美国的三亲婴儿问世

后，人们就担心，三亲婴儿拥有两位
母亲的遗传物质，其中的线粒体
!"#尽管不是主要遗传物质，但这
种额外的基因也可能会影响婴儿的
发育成长，进而给人类社会带来新
的问题和麻烦。例如，三亲婴儿长大
后可以通过高智商和强壮体魄主宰
世界。这不仅是人类进化的革命，而
且是社会生活和原则的重新洗牌。
当然，三亲婴儿可能成长为超

人仅仅是一种怀疑。这要从对线粒
体结构和功能的研究结果来理解。

线粒体 !"#是唯一存在于人
类细胞质中的 !"#分子，由 &'.'-

碱基对组成，其中含有 )*个基因（$
个 01"#基因、$$个 21"#基因、&)
个蛋白质基因）。线粒体编码或参与
编码的物质在人体能量代谢、内分
泌等方面有着重要作用。以 "#!3

脱氢酶为例，就在糖酵解、糖异生、
呼吸链等方面具有不可替代的作
用。因此，人们担心额外线粒体基因
会创造出超人并非完全没有理由。
不过，整体而言，父母细胞核

!"#遗传的基因超过 $万个，捐赠
者线粒体的基因只有 )*个，提供细
胞核基因的父母决定了后代 --+/,

的基因，三亲婴儿的相貌、血型、染
色体、性格等基本特征只会遗传自
父母，捐赠者线粒体基因的作用几
乎可以忽略不计。正因如此，更多的
研究人员认为，担忧孕育三亲婴儿
会产生超人的理由并不充分。英国
纳菲尔德生物伦理委员会主任休·
惠托尔认为，三亲婴儿的说法具有
误导性，不恰当，也无益。
不过，应当看到的是，即便三亲

婴儿不可能创造超人，也得遵循一
个原则，即包括三亲婴儿在内的人
工生殖技术“不是对自然生殖过程
的革命，而是治愈疾病的手段”。
另一方面，三亲婴儿也有可能

陷入一个怪圈———既然三亲婴儿是
治疗疾病的手段，那么，对有缺陷的
细胞核基因进行增删同样是治愈疾
病的手段，这属于种系疗法（生殖细
胞疗法），由此改变的不仅仅是出生
婴儿的 !"#，还包括他们所有后代
的 !"#。如果允许这样做，那么也
许意味着人类可以创造出“超人”。
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前不久，有关“三亲婴儿”的消息在国
际医学界引起广泛关注。美国一个医学团
队在《生殖生物医学在线》杂志上详细介
绍了他们如何采用细胞核置换技术帮助
一位卵子中线粒体有缺陷的约旦籍母亲
孕育了一名健康的婴儿，这名婴儿拥有1
位父亲和2位母亲的遗传物质。

那么，如果一对夫妻想要这样一个孩
子：女孩要像梦露般漂亮、男孩要像爱因
斯坦般聪明、在体格上要像史瓦辛格般健
壮，这样的定制婴儿会不会出现呢？

" 张田勘

人家的姑娘有花戴
甜莲子

! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! !"试装买衣

我曾经以为长大了，工作了，飞得那么
远，飞到了地球的另一边，就再也不会看见这
样的眼神。
从第一天起，我心里就明白李思哲的弦

外之音所指何事，还不是那件紫色露背曳地
夜礼服？礼服拖回家当天，我在镜前左顾右盼
搔首弄姿。李思哲却皱着眉头，拨浪鼓似的摇
头：亲爱的，你这是要赶着去走红地毯吗？说
实话，这样的性感礼服不适合你。你还是穿小
黑裙好看、大方！
说起来，职场上哪个白领女子没有一条

小黑裙4 我曾自嘲那是我们现代职业女性上
阵厮杀必备的黑色战袍。这些黑色小礼服千
篇一律的线条干净，高贵典雅，裙摆长短肌肤
裸露恰到好处，通常适合所有商业社交场合，
大到公司的圣诞派对庆功大会，小到同事的
庆生会婚宴葬礼，几乎一网打尽。这些年来，
我仗着衣橱里那两条剪裁质地稍有不同的小
黑裙给我的底气，买衣服从不光顾礼服部，全
然无视那些花花绿绿戏服的存在，绝不动心，
从不驻足，直到重逢我的老友许嫣然。
和我恰恰相反，许嫣然买衣服超爱光顾礼

服部。嫣然说，我们去城里那些个高端小精品
店长见识，好吗？莞如，你陪我嘛，你的英文比
我灵光，没有你，我不敢去嘛。嫣然秀眉微簇，
面露难色，我见犹怜，说话间仿佛已然面对一
个个伶牙俐齿势力冷傲的店员把她往店外赶。
我知道嫣然在社区大学上 567（外国人

学英语课），课后就钻图书馆看书报杂志恶补
美国文化，挺用功的，且天资聪明，所以她英
文的听说读写，除了读写复杂生涩的文字还
比较吃力以外，听力早已没问题，她又素来胆
大，特能说，特敢说，不认识的单词会照着字
母的原音，连蒙带猜地乱读一气。碰上了多元
音的单词，嫣然经常吃不准重音该落哪儿，竟
会按着自创的嫣式读法，像唱歌一样，抑扬顿
挫底气十足地朗朗上口起来，每每听得我好
生奇怪，大半天不知道她在说哪国鸟语，姐妹

俩抱着大笑一场过后，嫣然一般都会红
着脸虚心向我讨教。我不由心软了，假
装叹一口气道：好吧，我陪你去，为许大
小姐当随从翻译，给个参考意见啥的。
你可千万别拖着我一块儿试衣服，我懒
得换来换去的，反正我也不缺礼服。
我也不知道事态怎么会演变成最后这个

场面的，甚至于当晚我把露背曳地长裙试了
又试最后恋恋不舍地挂进衣橱小黑裙旁边的
那刻，我还沉浸在高度亢奋中，无法自拔。
就像嫣然建议的那样，我们从大百货店

征战到小精品店，我起初保持一路冷静的袖
手旁观。嫣然专心试装，化身百变女王，无数
次从试衣间走出来踏上想象中的 8台。我则
发挥数据分析师的本能，认真比价，总结经
验，调整策略。很难说清究竟是许嫣然穿的哪
一条夜礼服突然触动了我麻木多年的神经，
她一次次婷婷袅袅地走出来，全是电影里女
一号初次亮相的范儿。我一次次怦然心动，目
不转睛，魂不守舍，浮想联翩。不知何时，我的
臂弯上多了一裘华服，刚好是我的尺寸。耳边
传来嫣然的私语：莞如，你比我丰满，这套礼
服应该很衬你，你可以穿出温婉的女人味来。
此时此刻，不需要再多的鼓励，上世纪 -%年
代的电影《麻雀变凤凰》的原声音乐在我心中
悠然升起，我热血沸腾，迅速进入新角色，加
入许嫣然的游戏，一次次为镜中的陌生人惊
艳，一次次爱上一个崭新的自己。

其实许嫣然根本不需要我当什么翻译。
不论是大百货商场里慈祥和蔼涂着血盆大口
的老店员，还是小精品店里俊俏时尚的销售
小姐，许嫣然都基本能和她们流利对答。有一
位百货店老太太，一口浓重的俄罗斯口音，许
嫣然每试一套礼服，她就是一通英俄混杂的
赞叹，令我没少揣测她的居心：淡季生意不好
做吧，本季度业绩不够了吧。结账时，这一老
一少竟亲热地拉起了家常，彼此恭维对方的
美貌，老太太特别喜欢许嫣然的声音，认为她
的中国口音像唱歌一样好听，与众不同，令人
印象深刻啊。说话间，十指飞舞于键盘上，东
敲西敲就跳出来一个内部折扣，令人咂舌！
这下可好，从今以后，许嫣然再把重音放

错被我纠正，就发展成理直气壮的名言：“说
话带点外国口音是有个性的表现，性感！即使
说错一两个单词又如何。”我哭笑不得。
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! ! ! ! ! ! ! ! ! ! #$%再拜周玉泉

宣景琳知道蒋月泉若通过明媒正娶的
途径，她大姐和丈夫一定不会同意；所以暗
示这对小情人以“私奔”的方式达到目的。
这样既圆了他俩的“梦”，也避免了她公开
答应这桩婚事造成她与大姐、丈夫之间的
矛盾。

就这样，蒋月泉终于将心上人从宣景琳
家中接走了。他在八仙桥浙江路靠近
金陵路的道德里租了一个亭子间，作
为“爱巢”。次年，生下一女，取名梅玲。
蒋月泉自从“出茶道”之后多数还

是在各家电台唱“俞调”“沈薛调”开
篇，偶然也与吴剑秋去苏州，两人拼
档，说《玉蜻蜓》。

蒋月泉此时一直用小嗓唱“俞
调”，但他很欢喜周玉泉用本嗓唱的
“周调”。还在他少年时，三官阿叔家
里有一台留声机，阿叔藏有六七张周
玉泉的弹词唱片《玉蜻蜓·云房产子》。
这套唱片便成了侄子临摹的楷模，爱
不释手。他一遍又一遍地播放、哼唱，
直至娴熟。“周调”为中速，沉稳，大气、
优美，令蒋月泉入迷忘返。

有一天，蒋月泉去东方书场，听周玉泉
说书。那时，(%岁左右的周玉泉，因说《玉蜻
蜓》和《文武相球》早已在上海大红大紫了！
蒋月泉第一次听周先生的《玉蜻蜓·沈方哭
更》就入了迷。

沈方是《玉蜻蜓》沈家书中沈君卿的贴
身童儿，在主子被掳上山、生死不明时，他受
冤枉而从苏州出逃，沦落在常州充当更夫。
后来沈君卿出巡荣归，官船途经常州泊岸。
沈方敲更至岸边，听官船上二爷说，巡按大
人是苏州人氏，姓沈，他刚想问清名字，那二
爷却被叫去吃晚饭了。此时沈方有一段伤
心的咕白：“唉！沈方啊，沈方！俚笃（他们）
大人叫啥姓啥，你问俚（他）作啥？叫阿狗也
罢、阿猫也罢，总不见得还能听到沈君卿这
三个字了。”周玉泉那悲怆的神情和凄楚的
声音把沈方思念主人的迫切心情表现得淋
漓尽致。为了进一步衬托沈方的内心世界，
他又十分细致地描述了岸边的情景：大官
船的桅灯点亮后，都扯了起来，驿站衙门起
更炮响———“咚！当！”接着更楼上的更鼓响

了———“卜隆隆，卜隆隆”，于是周围一带都
响起了敲更的声音———“立劈卜，立劈卜，
立劈立劈立劈卜”，这声音由远而近，由轻
而响，逼真而有层次。就在这样的意境中，
沈方这个善良的小书童（小更夫）出现在官
船旁边，颈项下挂着竹梆，一手提着灯笼，
一手执锣槌，在塘岸上来来往往，双眼满是
泪水。周玉泉说到此间，用迷蒙的眼神环顾

四周……他那精彩说表和绝妙的
眼神，使蒋月泉仿佛置身于苍茫
的江边，领悟到沈方难以言表的
凄凉和悲伤。这段书说得声情并
茂，情景交融，深深地打动了蒋月
泉，他决定拜周玉泉为师。

蒋月泉将自己的想法告诉了
蒋如庭。当时，蒋如亭、周玉泉都
住在明星大戏院附近的白克路，两
人交情不浅：蒋如庭叫周玉泉阿
大，周玉泉叫蒋如庭阿骐。蒋如庭
便对蒋月泉说：“周玉泉是王子和
学生，你是张云亭（王子畦）学生；
王子和、张云亭是嫡亲兄弟，你就
是周玉泉的隔房师弟。你现在去拜

周玉泉为师，岂不是降低了自己的辈份？”蒋
月泉回答干脆：“我欢喜、崇拜周先生的艺
术，跌脱（降低）辈份也情愿！”于是，蒋如庭
便去“说项”。

周玉泉听了，没有任何犹豫：因为蒋月
泉与他学的都是王家的“翡翠玉蜻蜓”，是一
个路子，而且蒋月泉此时在一些电台播唱
“俞调”，因为他中气足，字正腔圆，音色优
美，几可与朱介生媲美，已小有名气，若能得
着这样一个弟子与他拼档，说书生意就能更
加红火。于是，他当即表示同意，还说不要拜
师金，但要订一个师徒拼档、说书五年的合
同。蒋如庭见周玉泉答应得如此爽快，便提
醒他说：“你最好勿（不）要收这个学生。”“为
啥？”周玉泉不解地问。“我看俚（他—指蒋月
泉）将来要盖你罩格。”那时红得如日中天的
周玉泉，怎会把别具慧眼的蒋如庭的这句话
放在心中呢？在他看来，蒋月泉唱“俞调”还
可以，说表上嫩得很，要追上我还差得远呢！

蒋月泉除了真心钦佩周玉泉的艺术之
外，也有他的想法：张云亭虽然说表功夫好、
阴噱，但唱、演不如周玉泉讲究。


